

EL DIA MARTES 18 DE DICIEMBRE DE 1973

Bajo la Presidencia del señor General de División, don Juan Mendoza Rodríguez y con asistencia de los señores: General Luis Vignes Rodríguez, Mayor General Guillermo Suero, General Manuel Remond Cárdenas, Dr. José Agustín de la Puente Candamo, Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, señor Víctor Salazar Vera, Dr. Guillermo Durand Flórez, Dr. Luis Ulloa Sánchez, Dr. Benigno Sierralta Gutiérrez, Dr. Félix Denegri Luna, señor José Fernández Pinillos y Dr. Gustavo Pons Muzzo que actuó como Secretario, se abrió la sesión, siendo las 5.30 p.m.- No asistieron, con licencia, el Dr. Estuardo Núñez Hague; y con aviso, la Dra. Ella Dunbar Temple, la señora María Clara Bonilla de Gaviria, el Dr. Alberto Tauro, el Dr. Augusto Tamayo Vargas, el Dr. Guillermo Lohmann y el Dr. Tomás Catanzaro.

Se dió lectura al Acta de la sesión anterior N° 228 del martes 11 de Diciembre de 1973, que fue aprobada sin observaciones.

A continuación, se dió lectura a los siguientes documentos:

Del Presidente del Consejo Nacional de la Universidad Peruana (CONUP); de la Universidad Nacional de Ingeniería; de la Universidad Nacional de Tacna y de la Pontificia Universidad Católica del Perú, agradeciendo la donación de la obra El Protectorado.

De la Academia Nacional de Historia y Geografía de México, agradeciendo la donación de la Cuarta Serie de la Colección Documental.

Del Presidente del Consejo de la Universidad Peruana (CONUP) comunicando que el Dr. Alberto Tauro ha sido ratificado como delegado ante la Comisión Nacional.

Del Presidente del CEHMP remitiendo un presupuesto de la señorita Etna Velarde por S/ 34,000.00 para la pintura de 2 cuadros al óleo sobre las batallas de Junín y Ayacucho, tomándose como modelo los bajo relieves existentes en el Panteón de los Próceres, cuadros que serán destinados al Museo del Ejército del Real Felipe.- Pasó al Comité de Economía.

De la Compañía Nacional de Papeles solicitando sean retiradas las 20,000 hojas de cartulina adquiridas por la Comisión Nacional.- Pasó a Administración.

INFORMES ORALES

El señor General Presidente manifestó haber dirigido una carta al Dr. Alberto Tauro, a la cual se dió lectura, reiterando su aprecio y consideración por la colaboración que con tan buena voluntad viene prestando, para sacar adelante la Colección Documental, la que esperaba que saliera con más celeridad para poder cumplir oportunamente con lo que se había ofrecido al público.

El señor Presidente manifestó haberse publicado el último Tomo de los Anales del V Congreso Internacional de Historia, cuyos 5 Tomos puso a disposición de los señores miembros de la Comisión Nacional. Dijo que su publicación se ha debido al esfuer-

zo del Dr. José Agustín de la Puente Candamo, en su condición de Director del V Congreso, a quién agradeció y felicitó.- Solicitó un voto de aplauso que fue aprobado por unanimidad. El Dr. de la Puente agradeció.

Informó haber visitado en compañía del Mayor General Guillermo Suero, el Dr. Gustavo Pons Muzzo y el Dr. Benigno Sierralta Gutiérrez, el taller del señor Bernardino Arias. Dijo que las cuatro figuras escultóricas estaban terminadas y bien trabajadas, por lo que se procedió a recibirlas, estando la quinta figura por terminar y la sexta en los trabajos preliminares.- Se acordó que el Servicio de Material de Guerra envíe los taseladores para que procedan a sacar los moldes y obtener el positivo en yeso.

Presentó la relación de los cuerpos de tropa patriota y realista para el monumento de Ayacucho. Dijo haberse reunido con los ingenieros de la firma GESSA para tratar sobre el grabado en mármol de estas inscripciones. Se encargó al Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez hacer la revisión necesaria en la relación de los cuerpos de tropa patriota y realista.

Informó que estaban listos los cuadros y fotomurales para los Museos de Sitio de Pativilca, Huaura y La Quinoa, faltando únicamente las inscripciones que llevarán dichos cuadros. El Dr. Gustavo Pons Muzzo se ofreció a presentar dichas inscripciones; también ofreció su colaboración el Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, acordándose reunir el próximo miércoles 26 con el Dr. Bellido.

Presentó el presupuesto por \$/ 160,000.00 del señor Joaquín Ugarte y Ugarte, por el modelado en yeso de una placa en bajo relieve, de 2.20 de ancho por 1.65 de alto de la escena de la Capitulación de Ayacucho, según el cuadro pintado por Daniel Hernández, para ser colocada en el patio interior del Museo de Sitio de La Quinoa. Se acordó solicitar al señor Ugarte una rebaja del 20%.

Informó haber mandado confeccionar en la Vidriería Lince los marcos de madera para las fotografías en colores que se colocarán en la biblioteca del Museo de Sitio de Huaura.

Informó que los cuadros pintados sobre la Proclamación de la Independencia y la Entrevista de Guayaquil por el señor Leonel Velarde y la señora Etna Velarde de del Prado, para los Museos de Sitio de Huaura y Pativilca se encuentran terminados. Se nombró una comisión de recepción compuesta por el General Luis Vignes Rodríguez, el Dr. Gustavo Pons Muzzo, el Dr. Benigno Sierralta Gutiérrez y el señor Víctor Salazar Vera.- Se acordó recibir dichos cuadros el próximo miércoles 19, a las 4.00 p.m.

COMITE DE DOCUMENTOS

El Dr. José Agustín de la Puente Candamo, Director del Comité, informó que el Dr. Miguel Maticorena había entregado los originales del volumen 3º sobre Baquíjano y Carrillo.- Se encargó su revisión al Dr. Gustavo Pons Muzzo y al Dr. Guillermo Durand Flores.

Informó igualmente que el Embajador Carlos Ortiz de Zevallos había entregado los originales del volumen 9° sobre José María Pando, así como el prólogo de este volumen.- Se encargó la revisión al Dr. Félix Denegri Luna y al Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez.

Informó haber recibido del Dr. Horacio Villanueva Urteaga las páginas 154, 155 y 156 del volumen sobre el gobierno del Virrey La Serna en el Cuzco, habiendo encargado al Dr. Francisco Bellido Sigrest lleve estos originales a la imprenta.

COMITE DE ACTUACIONES Y MONUMENTOS

El General Luis Vignes Rodríguez, Director del Comité, dió lectura al informe N° 17 del ingeniero Luis A. Ishikawa sobre el avance de la obra civil del monumento en Ayacucho y sobre la visita efectuada al monumento en compañía del arquitecto Costa y del Tnte. Coronel Alfonso Zevallos de la Puente, para estudiar en el terreno las obras complementarias sugeridas por el Primer Ministro.

Dió lectura al informe N° 18 del ingeniero Ishikawa, acerca de la visita efectuada al monumento y a los terrenos adyacentes a la Casa de la Capitulación para el Museo de Sitio en La Quinua, por la comisión especial presidida por el Coronel Rosas e integrada por el Tnte. Coronel Abel Carrera Naranjo, los arquitectos Emilio Harth-Terré y Víctor Pimentel y los delegados del Ministerio del Interior y de un delegado venezolano.- Se dice además en el informe, que la escritura para la compra de los terrenos para el Museo de Sitio se ha presentado a los Registros Públicos, que los locales donde funcionaban el Ministerio de Agricultura y la Posta Médica han sido desocupados y que los propietarios de los terrenos han presentado sus Testimonios de compra venta, uno de ellos con una antigüedad de 30 años.- Se acordó que el Dr. Angeles revise dichos Testimonios.

Presentó la valorización N° 4 por S/ 468,394.67 de los ingenieros contratistas Ego Silva y W. Bustamante por los avances de la obra civil del monumento en Ayacucho.-- Puesto al voto fue aprobado.- Se acordó que las valorizaciones por cancelarse lleven el V° B° del ingeniero Ishikawa.

Dió lectura a una carta de la firma GESSA Ings. referente al enchape con mármol del monumento en Ayacucho. Con dicha carta se adjunta los planos de diseños de las grabaciones que deben ejecutarse en el monumento.

Informó que el jueves 13 se realizó la apertura del primer sobre para la construcción del Pabellón de Tropa del B.I. 39 y que el jueves 27 se entregará la buena pró a la firma ganadora de la licitación pública.

Presentó la valorización por S/ 119,475.00 de la constructora Desum, S.A. por los avances de las obras de restauración de la tercera etapa del Real Felipe.- Puesto al voto fue aprobado.

Distribuyó el Programa General para la celebración del sesquicentenario de la batalla de Ayacucho.-Después de un cambio de ideas se acordó reajustar y discutir el programa en la próxima sesión.

Informó haberse entrevistado nuevamente con el Jefe del Servicio de Material de Guerra, habiendo obtenido una segunda rebaja por la fundición de las siguientes obras: busto del General Gamarrá por \$/ 12,000.00; ángel de la fama por \$/ 65,000.00, otro ángel de la fama por \$/ 75,000.00; medallón de Bolívar por \$/ 65,000.00 y estatua de José Olaya por \$/ 90,000.00.- Solicitó la reconsideración del acuerdo tomado en la sesión del martes 4 de Diciembre de 1973.- Puesto al voto fue reconsiderado dicho acuerdo, aprobándose las nuevas facturas presentadas en la presente sesión, por los importes que se indican.

Presentó la factura del señor Bruno Campaiola por \$/12,000.00 correspondiente a la fundición de una placa de Bolívar para Caja marca y otra placa de María Parado de Bellido para Paras.- Puesto al voto fue aprobada.

Solicitó el pago por servicios excepcionales por cinco días al personal del Taller de Fundición del Servicio de Material de Guerra, que ha prestado servicios en las labores de instalación y ampliación a cargo de la Comisión Nacional, cuya relación figura adjunta al correspondiente documento de caja por el importe de \$/ 9,300.00.- Fue aprobado.

Se acordó organizar el tercer ciclo de conferencias para maestros de Historia, la que se llevará a cabo en la tercera semana del mes de Febrero de 1974.- Participarán, el Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Dr. Alberto Tauro, Dr. Gustavo Pons Muzzo, Dr. Félix Denegri Luna, Dr. Guillermo Durand Flórez, Dr. José Agustín de la Puente Candamo, Dr. Augusto Tamayo Vargas, Dr. Estuardo Núñez Hague, Dr. Benigno Sierralta Gutiérrez, señor Víctor Salazar Vera y Tnte. Coronel Abel Carrera Naranjo.

El General Luis Vignes Rodríguez dió lectura al acta de la Junta Calificadora del concurso para el monumento al Inca Garcilaso de la Vega en Lima, en donde se indica que después de un detenido estudio de los siete proyectos presentados, se eliminaron por falta de calidad artística las maquetas signadas con los números 01,02,03,05 y 06 y recomendando los proyectos 04 y 07.- El señor Presidente invitó a los miembros de la Comisión Nacional a pasar al hall de la Benemérita Sociedad para examinar las maquetas.- Luego de un detenido estudio y de expresar cada uno sus opiniones, fue aprobado el proyecto 07, condicionado al cumplimiento de las observaciones establecidas por los miembros de la Comisión Nacional.- Abierto el sobre correspondió al artista Roberto Tuní Garcilaso.

PEDIDOS

El señor Víctor Salazar Vera solicitó: a) la donación de la Colección Documental a la biblioteca de la Municipalidad de Junín; b) la confección de un busto que perennice la gloriosa memoria de los montoneros de Junín y de la Sierra Central que lucharon por la independencia, y c) fijar la fecha para el viaje de la comisión encargada de inspeccionar el estado del monumento de Junín, así como la vía de acceso al monumento.

El señor Presidente manifestó que de conformidad con el Decreto Supremo de distribución gratuita, se remitió al Ministerio de Educación 90 Colecciones Documentales para que la Biblioteca

209

Nacional haga su distribución a las bibliotecas públicas municipales del país, y que atendiendo el pedido del delegado de Junín se dirigirá a la Directora de la Biblioteca Nacional para que informe si ha remitido la Colección Documental.-Con respecto al segundo punto, el señor Presidente encomendó al Dr. Félix Denegri Luna, delegado ante la Comisión Mixta, consulte si la confección del busto que se solicita es competencia de la Comisión Nacional o es de la Comisión Mixta.- Con respecto al tercer punto, se acordó nombrar la comisión, que está integrada por el Dr. Félix Denegri Luna, el señor Víctor Salazar Vera y los Tntes. Coroneles Abel Carrera Naranjo y Alfonso Zevallos de la Puente.- Se acordó fijar la fecha oportunamente, así como contratar el automóvil.

El Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez solicitó la donación de la Colección Documental al profesor José de Mesa, de la Paz, historiador boliviano que trabaja en la UNESCO.- Puesto al voto fue aprobada.

Solicitó la donación de la obra Historia del Protectorado al señor Alberto Rosas Siles, Sub-Director del Archivo General de la Nación.- Fue aprobado.

El Dr. Félix Denegri Luna solicitó la donación de la Colección Documental, de la obra Historia del Protectorado y las demás publicaciones al Tnte. Coronel EP Carlos Ribbeck Menéndez, Director General de Administración del Pliego de la Presidencia de la República y Asesor Económico de la Comisión Nacional.- Puesto al voto fue aprobado.

El Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez solicitó un voto de aplauso y felicitación al Dr. Gustavo Pons Muzzo, por su incorporación como Miembro de Número del Centro de Estudios Histórico- Militares del Perú.- Fue aprobado en medio de aplausos.- El Dr. Pons Muzzo agradeció.

El Dr. Félix Denegri Luna solicitó el pago de horas extraordinarias (37) correspondientes a los meses de Noviembre y Diciembre por limpieza y arreglo del local, por S/ 763.24 al empleado de servicio de la Comisión Nacional, Ampelio Escudero.-Puesto al voto fue aprobado.

Se acordó sesionar el próximo miércoles 26 del presente, a la hora de costumbre.

Se levantó la sesión, siendo las 8.40 p.m.